

# Nouvelliste

## ET FEUILLE D'AVIS DU VALAIS

27 mars 98

## La cuisine de mes souvenirs

Une collection qui allie avec bonheur le témoignage littéraire et des recettes inédites.

Rossana Cambi nous entraîne avec délice dans la ronde de ses souvenirs. Son récit est poignant et sans nostalgie. Il témoigne, notamment, de l'exploitation bourgeoise des petites gens du Sud dans le Nord industriel. Occupées comme bonnes dans la maison familiale, les Consolata, Angela ou Enrichetta ont fort à faire. Non seulement elles doivent effectuer tout le lot des tâches ménagères, mais encore supporter les assauts sexuels du maître de céans et les crises de nerfs de son épouse. A ce rythme-là, les domestiques ne tiennent pas longtemps. Assez toutefois pour livrer leur lot de recettes succulentes et entremêler de saveurs les années d'enfance de l'auteur.



Avec humour et dans un français éblouissant, Thérèse Moreau allie contes et recettes. On trouvera, ainsi, l'histoire cocasse de Mme Guillaume Tell, inventrice méconnue du chausson aux pommes ou la tarte blanche de Christine de Pizan. Autant de personnages célèbres qui donnent lieu à des récits savants et gastronomiques.



On signalera, pour la bonne bouche, la préface intitulée le «vrai régime des femmes». Un extrait du manuel d'économie familiale du canton de Vaud retrace l'horaire d'une mère de famille. Pas de place pour le féminisme! Mais rien n'interdit l'ironie d'un écrit mordant et truculent.

Marie Christian a partagé sa vie entre la ville et la campagne. Une bonne raison pour associer les deux expériences et nous livrer une centaine de recettes, toutes inédites. D'autres, en revanche, nous restituent d'anciens souvenirs et surtout le moyen de les retrouver. C'est le cas pour la confiture au lait, le casse-croûte du vendangeur ou la chapelure de ménage.

Exotiques, les variations sur l'escargot ou l'aubergine nous font saliver. Alors que le confit de canard nous invite à tenter l'opération pour rassasier notre gourmandise. AM



Ces trois ouvrages ont paru aux Editions Métropolis, Genève, dans la collection La Cuisine de mes souvenirs.